

El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción

España, al mes. 1.25 pías.
Extranjero. 2.75

Número suelto 5 CENTIMOS

Número atrasado 10 cént.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.



A SUS ABONADOS

Nuestros suscriptores gozarán desde hoy de las siguientes ventajas:

Podrán obtener por el precio de TRES REALES cada tomo, las siguientes obras—pasando a recogerlas de la Librería de Rotger, calle de Palacio número 4—mediante la presentación del recibo de suscripción a EL LIBERAL de la mensualidad corriente.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA (dos tomos) por Cervantes.

LA GUERRA FILIPINAS y LA GUERRA CUBA, por Ricardo Burguete.

IVÁN EL IMBECIL, NOVELAS CORTAS, EL PODER DE LAS TINIEBLAS y MI CONFESIÓN, del Conde León Tolstoy.

EL ALMA ENCANTADORA DE PARIS, por E. Gomez Carrillo.

PARAISO E INFIERNO, LAS HIJAS DE LA DUQUESA, EL SECRETO DE UN BANDIDO y EL ERMITAÑO, por Carolina Invernizio.

MANON LESCAUT, por El Abate Prévost.

LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por Alejandro Dumas.

CANCIONES POPULARES ESPAÑOLAS recogidas por Rafael Guerrero.

LOS DRAMAS DE PARIS, por Ponsou du Terrail.

MAS ALLÁ DEL MISTERIO, EN BUSCA DE FELICIDAD, LUCHAR EN VANO, A SANGRE Y FUEGO, EL DILUVIO, ¿QUO VADIS? y LOS CRUZADOS, por Enrique Sienkiewicz.

BEN-HUR, por Lewis Wallace.

CINCO AÑOS DE MI VIDA, por A. Dreyfus.

HISTORIA DE UN MUERTO por Francisco Calcagno.

SOR FILOMENA, por los Hermanos Goncourt.

EL ÚLTIMO PATRIOTA y MARIQUITA DE LEÓN, por José Nogales.

MARIA (Novela americana) por I. Isaacs.

UN MATRIMONIO DEL GRAN MUNDO, por O. Feuillet.

EL GALLO DE SÓCRATES, por Leopoldo Alas (Clarín).

NUESTRA SEÑORA DE PARIS, LOS TRABAJADORES DEL MAR y NOVENTA Y TRES, por Victor Hugo.

EL NABAB, TARTARIN DE TARASCÓN, JACK y FROMONT y RISLER, por Alfonso Daudet.

EL TRIUNFO DE LA MUERTE, EL PLACER, EL INOCENTE y EL FUEGO, por Gabriel D'Annunzio.

POETAS DEL NUEVO MUNDO, Antología, de los más ilustrados poetas.

Además podrán obtener nuestros suscriptores una hermosa oleografía de gran tamaño, tirada a diez y seis colores representando el retrato de S. S. Pío X, con una peseta de rebaja.

Más adelante iremos detallando otras ventajas que ofrecemos a los abonados a EL LIBERAL.

Círculo Liberal

El «Comité Municipal» invita a todos los correligionarios que siendo mayores de 25 años no figuren en el Censo electoral, a que provistos de los datos necesarios para que se pida su inclusión rasen por este Círculo, donde todos los días, de seis a ocho de la noche, hallarán una Comisión dispuesta a preparar las correspondientes inclusiones, como también las exclusiones necesarias.

POSTALES

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden a 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

Los repartos de consumos

Al leer este epígrafe, muchos de los pueblos de la isla, la inmensa mayoría, sentirán los escalofríos de pasadas dominaciones políticas, durante las cuales sufrieron los funestos efectos de esta odiosa arma, esgrimida sucesivamente por los casiquismos locales y que sembró tantos odios y represalias, tanta ruina y deso acion.

Felizmente, una política más sana y más en armonía con los principios de equidad y de justicia, ha suavizado en gran parte aquellas asperezas, y si bien todavía existen en algunos puntos, conatos de resistencia a las nuevas corrientes impuestas por la opinión, no hay que lamentar las arbitrariades de tiempos pasados, aunque no muy lejanos, y los repartos de consumos han dejado de ser, por regla general, un arma política.

Mas, sucede un raro fenómeno.

A medida que en los pueblos viene introduciéndose el buen sentido político en este determinado asunto, parece que en la capital hay empeño por parte de algunos por servirse de esta arma como medio de propaganda política, y en consecuencia, de conseguir adeptos.

No estará demás por tanto, dar la voz de alerta al incauto vecindario de los suburbios, para que no se deje engañar ni arrastrar por los agentes políticos que les recorren y que les ofrecen el oro y el moro.

Los tiempos no están para reproducir en la capital, precisamente, las escenas que en otro tiempo devastaron los pueblos, ni menos disponen los republicanos de los resortes de las oficinas públicas, para injustamente obtener rebajas en las cuotas de sus adeptos, sólo por ser republicanos, ó de los que les crezcan sus sufragios.

Los repartos de consumos en el extrarradio han de ser aprobados en la Delegación de Hacienda, y en esta oficina no dominan los republicanos, como tampoco pueden dominar los elementos políticos de ninguna clase. Al sólo deben imperar, é imperan, la justicia y la equidad.

Toda reclamación justa, venga de donde viniere, debe ser y será atendida. Todo lo que sea exclusivamente político, y por tanto todo lo que sea exclusivamente republicano, será rechazado.

Es atrevimiento inconcebible apelar a estos medios de engañar a los moradores de los suburbios, haciéndoles creer en influencias que no existen ni pueden existir.

Y es deplorable que se lance a la arena política esta arma, que, de ser recogida, pudiera resultar contraproducente.

Repetimos, pues, nuestra v z de alerta, y sepan los subvibios que estamos dispuestos a defender y proteger toda reclamación justa, venga de quien viniere; como estamos igualmente dispuestos a combatir toda reclamación que tenga un fin político determinado.

En este sentido tenemos la seguridad de que se inspirará también la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Chicos grandes

Que don Anastasio era una persona muy estimada—quizá la más querida del pueblo—, lo demostraba bien a las claras el hecho de que, cuando celebraba su fiesta onomástica, su vivienda, destaralada y grandota, a la usanza antigua; era pequeña para con-

tener aquel diluvio de golosinas que, si bien por su valor intrínseco nada significaban, en cambio, por su origen, valían tanto como el rocío divino.

Por eso el buen médico, aquel día, como todos los años, repantigado en un sillón de cuero claveteado, vestigio único del árbol genealógico de los Dusal, contemplaba con orgullo tan noble como desmentido, las blancas baatas de pelado mimbre alineadas militarmente sobre la espaciosa mesa del comedor.

La casa, á tal hora, era realmente un maremagnum propio de las fechas de gran solemnidad.

Una turba de chiquillos corría de acá para allá, revolviéndolo y enredándolo todo.

Capitaneábalos, como era sabido, Albertin, el hijo único del aufritrón.

Verdaderamente, el chico, tanto por su bondad de alma como por su genio, lo merecía todo; pues tenía el don de hacerse simpático, como vulgarmente se dice, á todo el mundo.

Esto, unido á las generosidades de su corazón, abierto siempre al bien, le colocó á gran altura.

Casi podría decirse que en el pueblo no había más que dos cosas que admirar: las reliquias de San Antonio y el niño de don Anastasio. Y es que el alma meridional no concebirá nunca el término medio en sus pasiones; ó ama con arranques de locura ó aborrece con intensidad satánica.

Son estos extremos rasgos característicos de una raza que asume, como ninguna otra, las dos cualidades de la vida. «Con Dios ó con el demonio»; he aquí su lema.

Atardecía. La luz del sol lentamente iba retirando sus favores á la tierra, impregnada, de un perfume delicioso, suaveente embriagador, de azahares y heliotropes.

Sobre la terraza que dominaba el huerto, entoldado por el ramaje, meditaba don Anastasio sobre el abismo que media entre el mal y el bien. En tanto, nuestro buen Albertin jugueteaba, con revuelos de golondrinas por entre las malezas del jardín que á medida que lo inundaba la luz crepuscular, iba tomando un aspecto tan sombrío como monótono era el grí grí interminable de los grillos que minaban los tallos de las flores.

La fría, aqnel día, del pequeño, era una morena de cinco años, hija séptima ó séptimo guarismo de una columna larguísima de sumandos; todos al amparo de unas manos encallecidas y duras tan duras como las penas de los pobres.

Había ido allá, á la casa del meico, como ella decía, á darle un beso. No se le había olvidado que á él, le debía la vida y... algo más. ¿Que hubiera sido de ella?...

Albertin la cogió las manos, después de corretear todo lo correteable; internóla en el comedor para mostrarla los regalos recibidos, con ese orgullo y vanidad angelicales de los que obran sin malicia, y luego la dijo:

—¿Qué te parece esto?

Ella contestó con una inclinación de cabeza y llevándose un dedo á la boca, mientras sus ojos pasaban escrupulosamente revista de general á aquellos manjares.

—¿Quiere?—interrogóla Albertin, pasando su manecita sobre un merengue.

—Si lo acepto. Se lo llevaré á mamá,—respondió la pequeña.

Y entonces nuestro héroe volcó en e delantal de la microscópica mujer todos los merengues de una batea. Al echarlos de menos su madre, aquello fué Troya! La única salvación que tuvo el niño Albertin fué decir que se los había comido. Mas cuando iba á ser objeto de las furias mat rnales, apareció en escena un personaje imprevisto; don Anastasio lo habria visto todo, y, sonriendo dulcemente, exclamó, tendiendo una mano y dirigiéndose á su mujer.

—Déjale que se le indigesten!

F. OLTRA DALMAU.

Las etapas de la Civilización

Lo mismo que gusta al caminante ver en el camino los postes que señalan los kilómetros recorridos, así nosotros, los caminantes de la vida, buscamos continuamente en derredor las señales que indican el trayecto recorrido en el camino de la evolución, enorgulleciéndonos á cada unidad kilométrica conquistada en el campo del progreso. El perfeccionamiento material que hemos realizado en todo el mecanismo complicado de la vida, las victorias prodigiosas obtenidas en el campo de la mecánica, de la física y de la electricidad saltan á la vista aun del profano, cuando se compara la carabela en la que zarpó Cristóbal Colón, con nuestros steamers colosales, ciudades flotantes que cruzan el océano, y cuando se piensa en las pesadas, toscas é incómodas diligencias que hacían mal el servicio postal y peor el de viajeros, y en nuestros trenes relámpagos que recorren setenta kilómetros por hora ó cuando comparamos los antiguos telares de mano con nuestros telares mecánicos que ejecutan un trabajo perfecto y rápido, y los antiguos arados de madera que señalan trabajosamente la tierra, con los modernos arados de vapor que abren el suelo fecundo cruzado con la velocidad de un tren directo por inmensa extensión de la llanura; pero no debemos enorgullecernos tanto por estas conquistas materiales como por las que indican nuestro progreso moral é intelectual.

Domar la materia prima es una cosa admirable, pero forjar, perfeccionar el alma y la inteligencia del hombre, haberlas hecho tanto más perfectas cuanto superiores, son la máquina de vapor, el telar y el arado mecánico á la nave de vela y al telar de mano, esta es una gloria verdadera....

Mas los indicios que permiten medir este progreso humano en el sentido más elevado de la palabra son muy difíciles de discernir, porque están ocultos en la forma y las costumbres de nuestra vida social é individual y se nos han hecho tan habituales que ni siquiera fijamos en ellos la atención. ¿Quién se maravilla, ahora por ejemplo, de que esté tan difundida y generalizada la instrucción elemental, que casi todos los hombres sepan leer y escribir?

El concepto del delito tal como se concebía antes y como se concibe ahora, representa otro de los monumentos más gloriosos del progreso moral. En los hombres primitivos la idea de un daño cualquiera sufrido por causa ajena traía inmediatamente la idea de venganza. En el Pritaneo griego habia una comisión encargada de formar causa á los objetos, piedras, árboles ó instrumentos que hubiesen causado inadvertidamente daño á los hombres y estos objetos eran expulsados del territorio. Aun en la edad media se procesaba á los animales culpables de haber causado daño á alguien; una marrana fué condenada á ser colgada por haberse comido á un niño. Durante largo tiempo, hasta fines del siglo XVIII, fué considerada la tortura como una medida legal de justicia; la sociedad creía ejercer un derecho, vengándose y castigando quien le hubiese hecho daño con los atroces sufrimientos del hierro candente, de las puntas agudas y de la maerte á fuego lento. Más tarde se dió un paso adelante y se abolió la tortura, pero la sociedad conservó su rencor contra las «ovejunas negras» del rebaño, á las que infligió las galeras y el encarcelamiento celular; es decir, la soledad y la inacción, torturas morales equivalentes á las torturas físicas más atroces. Hace más de cincuenta años que á este concepto atroz y vengativo ha sucedido otro más suave y humano: se considera ya al delincuente como un enfermo y un desgraciado, más que un culpable, que se debe evitar que cause daño, pero contra el que debe acalarse todo sentimiento de ira y de venganza, y se han creado los manicomios-criminales para los delinquentes locos, disciplinarios y prisiones donde se procura, no tanto castigar como remediar á los desgraciados que aún pueden ser salvados y ayudarlos á volver á ser miembros útiles de la sociedad.

Otra institución que se ha libertado victoriosamente de la ganga que la deformaba es la de la maternidad. Pocos saben cual fué en los países católicos el origen de los que son ahora hospicios de la maternidad, donde las madres solteras se refugian para parir. Eran éstas una especie de prisiones. Hacia 1500, cuando un sacerdote sabia, por medio de la confesión, que una muchacha habia pecado, avisaba á la policía, que invadía la casa por sorpresa, se apoderaba de la muchacha y la arrojaba a una prision de las de la maternidad; de la cual pasaba después, siempre por la fuerza, á un convento de recogidas, sin que jamás volviese á tener noticia del hijo.

Además de la barbarie de aquella cárcel disimulada y en virtud de aquella idea de expiación y de castigo que debía imponerse á la madre soltera, no se dejaba á ésta el derecho de reconocer á su hijo, sino pagaba por ello una suma de dinero. Hoy día van desapareciendo los últimos rastros de aquella primitiva brutalidad, y prevaleciendo la idea de que se debe ayudar y proteger á la madre soltera, en lugar de condenarla y rechazarla, y se da á la madre la posibilidad de reconocer á su hijo, asignándole un socorro mensual de la lactancia y favoreciendo la investigación de la paternidad.

Otro campo inmenso en el que hemos llevado á cabo enorme progreso, es el de la medicina. En otro tiempo se consideraba la enfermedad como mandada por Dios, y parecia impropio oponerse a ella de otro modo que con plegarias, vutos, contemplaciones, reliquias y exorcismos.

Vesalio, el primer anatómico que presintió y quiso investigar en las alteraciones de los órganos las causas de las enfermedades, fué condenado á muerte, y sólo por intercesión del Rey le fué conmutada la pena por la de destierro perpetuo.

Hace poco mas de un siglo, en 1796 se fundó en Boston una sociedad contra la vacuna (aquel desafío lanzado al cielo y a su voluntad). No saben muchos de qué medio hubo de valerse para hacer aceptar el descubrimiento de la insensibilidad obtenida con los anestésicos.

Hubo un tiempo en que leer y escribir era cosa tan rara, que los escasos conocedores del alfabeto gozaban increíbles privilegios. Hasta 1827 duró en Inglaterra, merced á una ley de Eduardo, I, la exención del juicio criminal ante todas las jurisdicciones para todo el que supiese leer. Si un hombre condenado á muerte sabia leer, podía ser reclamado por el obispo como c'érigio; se le hacían leer dos ó tres líneas de un texto latino y bastaba que e juez ordinario de la diócesis declarase *Le git ut clericus* para que se le pudiese en libertad con la sola pena de tener quemada la mano.

El alfabeto estaba tan celosamente oculto al vulgo que éste ni siquiera comprendía su significado; al ver que los sacerdotes y los médicos sacaban su ciencia de los libros creía que residia, no el contenido, sino en la simple materialidad de lo escrito, una virtud mágica sobrenatural y se comía la fórmula escrita, la receta, como medicina y se abanicaba á los enfermos con hojas de la Biblia.

Hoy sería imposible semejante cosa; los analfabetos saben que el leer no es una magia, sino un medio para conocer el significado de una cosa escrita: por lo demás, la escuela elemental, la instrucción obligatoria, las conferencias populares, ponen la ciencia en todas sus formas y gradaciones al alcance de todos; cualquier niño de seis años conoce el secreto antes inaccesible del abecedario y se va borrando cada vez más la potencia terrible de la casa sacerdotal que, siendo en otro tiempo la sola cultivada, se valia de su propia superioridad para terrorizar á la misera plebe.

Cuando Simpson, en 1847, quiso divulgar el uso de los anestésicos en los casos de obstetricia, fué denunciado de púpito en púpito como sacrilego, pues hacia servir el cloroforno para evitar una parte de la maldición primitiva echada á la mujer. Simpson escribía en vano memorias y memorias cuando se le ocurrió adoptar un arma nueva. «Mis adversarios desmintieron, dijo, el versículo vigésimo primero del segundo capítulo del Génesis, en el que se relata la primera operación qui-

CRONICA

ALMAS CERRADAS

—Voy á ver si consigo restablecer la fisonomía interna de aquella mujer que tanta influencia ha ejercido en mi vida—nos dijo Germán, arrellenándose en la butaca. Acabábamos de cenar. Nuestra cena había sido lúgubre, porque fuera, la lluvia se fundía en humedades lacrimosas con la tierra, y dentro, parece como que espesaba la atmósfera, al modo de un gas muy acero. Latinos del Mediterráneo, no acertábamos á ver en la lluvia sino la condensación visible del llanto universal, del viejo y eterno luto humano.

—Por lo pronto yo quiero dejar dicho que no conozco nada tan complicado como las almas sencillas. ¿Paradoja? Si Pascal resucitara, ¿pero cómo? ¿completamente vivo, respirando y de pie entre nosotros, con sus grandes ojos sondadores del misterio abiertos de par en par ante la vida! yo creo empresa fácil, á la medida de un patán, engañarlo en todo, digo que en todo, cuantas veces nos viniera en antojo. No penséis lo mismo de un patán. A ese no le engaña sino el Cielo, á lo sumo, algunas veces, cuando no quiere contribuir al esplendor de la cosecha y se manifiesta en iras...

Hizo nuestro amigo una sabia pausa que llenó el silencio de pensamientos, y prosiguió:

—La superficie moral del hombre superior es toda en extensión; la del hombre ordinario, estoda en hondura. Víctor Hugo es un vasto continente; Juan de las Viñas una sima. Son pozos, son cisternas, os digo, el alma de esos hombres inferiores. Una mujer de mundo emplea menos remilgos en entregarse que una lugareña. Un viajero de las alturas morales no tiene gusto ni tiempo que dedicar á los fétidos escondrijos de la ciudad. Preguntadles por los formidables coeficientes del ágebra vital y seguramente escucharéis una respuesta; pero seguramente que no se les ocurrirá penetrar en los secretos que guardan vuestros bolsillos. Y así, con una luz en mitad de la frente y deslumbrados por la misma claridad que proyectan, son más propicias víctimas del dolo, de la traición y de la falacia, que todos los demás seres de la fauna humana, con los que no tienen, por lo demás, otra analogía que la de las apariencias anatómicas.

Otro silencio, otra pausa, y el rápido galopar de nuestras dudas hacia el verbo que como una llave, abre los secretos del pensamiento...

—Conoció á aquella mujer hace trece años, casi día por día, en una calle cualquiera de una ciudad sin par en el mundo, que no es española, y cuyo nombre no hace al caso...

La mujer era sana y fuerte, y tenía un dulce mirar en línea recta, completamente azul, que era, en la vida de relación que yo le propuse, como un contrato firmado con estampilla imperial, de inmortales desposorios. Claro está que hablo de la madre de mi hija, la gracil criatura blanca y rosa que, con sus encantos, me hizo tantas veces confundir con un jardín la vida... —Aquella mujer, cuya sola fortuna dotal era la amplia mirada color de cielo, llegó á inspirarme una amistad serena, amable y misericordiosa. La asocié á mi vida—vida triste, de eterno expatriado y de lamentable extemporáneo—y la asocié á mi alma. Yo quise ser, y lo fui, para mi compañera, como un hombre de cristal, como un ser hecho todo de transparencias, hialino, igual que la linfa de un lago en una visión de ensueños. —Mi mujer me fué opaca. ¡Ah, ese suplicio inenarrable, casi fantástico, de compartir el tálamo, y el yantar, y las penas, y los goces de la vida, con una esfinge, yo lo he sufrido todos los días, todos los minutos del día, durante una eternidad de trece años! ¡Me había unido á una mujer de piedra! ¿Comprendéis, al fin? Y, cuando loco de curiosidad y de impotencia hurgaba á la esfinge, con la rudeza de mi gran dolor sentido, por ver si de sus flancos brotaba, al fin, sangre, ¡ah, no! —la mujer seca, seca é impenetrable, no respondía á mis interrogaciones desesperadas con un latigo más de su corazón, con una palpitación más de su carne, sino con una guturación sibilina; como eso, como lo que era, como una esfinge de la antigüedad plantada en un desierto africano mejor que en la apolina Delfos...

Calló el narrador, callamos todos. La lluvia se oía como un lamento. Y á pesar del gran foco de luz que ardía en el techo, la obscuridad, una obscuridad que no puede mentarse sin que al punto nos asalten ideas de matanza, de inanidad y de tedio, iba invadiéndonos por momentos. El gato negro de Edgardo Poe lanzó su maldito, mensajero de desastres... Sin trémolos, impersonalmente, la voz continuó...

—Me fué opaca la mujer. Nunca supe nada de lo que pasaba en su cuerpo; de piel para adentro... Yo conocía sus ojos, sus bellos ojos creadores del azul—y su nariz, cuyas transparentes aletas palpaban al recuerdo de las gomas y de las flores—y su boca, hermoso refugio de la doblez y el fraude—y su vientro, pulida bóveda de donde el vivir surgía—y sus pies, blancos y azoradizos como dos alas de paloma, ¡pero no conocía su alma! ¡Que no se me hubiera mostrado una vez siquiera, para adorarla, quizás, toda la vida!... Pero ahora pienso—y esto lo dijo ya Germán de pie y riendo, como no se oye reír sino en los manicomios, en ciertos días de agitación atmosférica—ahora pienso que aquella mujer, como hay ciegos, como hay paralíticos y tullidos, carecía de alma. Era el animal puramente plástico, todo instinto; era un ofrecimiento de hogar íntimo, pero todo baluartes y aspilleras y defensas. ¡Cosa más sencilla que una vivienda, que un hábitculo humano! Pero, ¿cómo hablar de una cosa cuyo interior es impenetrable? —Por eso dije al principio que no conozco nada tan complicado como las almas sencillas. Y ahora añadiré que ni tan hermético tampoco.

ALEJANDRO SAWA

Hombre prudente

El capitán de fragata tenía nueve hijos: ocho hembras y un varón; y su hacienda á repartir ellos á su muerte, no llegaba á gran cosa. Lo cual fué lo que decidió al muchacho, bien educado como las jóvenes, á tomar su resolución muy pronto, en cuanto llegó á la pubertad. No se sentía con aptitudes para el ejercicio de una carrera, ni las consideraba muchas de ellas reproductivas mayormente; no participaba de las preocupaciones y vanidades de su familia, que por nada del mundo, según suele decirse, hubiera viajado en tercera, y, en cambio, le sobran bríos para el trabajo manual, siendo á su cuerpo medicina el ejercicio físico; y... «¡jea!, se dijo el hijo del capitán, me ajustaré (como lo hizo), de dependiente, en una botillería. — Dentro de poco, se añadió, no dudo que habré descubierto la marcha de esos establecimientos, á cuyo negocio tengo especial afición, y, tal vez, pondré establecerme.»

Se colocó de mozo, pues, el hijo del marino; trabajó sin desmayo; sintió con pena como su patrono ponía especial cuidado en que no llegase á entrar en las entradas de su negocio; luchó al lado de sus compañeros de trabajo por mejorar de condición; ganó, relativamente, poco dinero... Pero adquirió gran experiencia. Fué formando un concepto más claro de la sociedad. Se affigió hondamente cuando vino á venir, cuando él lo vió venir, lo que aguardaba á su familia: reducciones en el sueldo paterno, un obscuro porvenir para sus hermanas, huérfanas de toda profesión, verdaderas cursis. Y llegó á sentir nuestro joven comisionario del acudalado patrono, el dueño de la botillería en que trabajaba, porque el tal era duro cuando se trataba de remunerar algo más á su dependencia, se ponía hecho una fiera si consideraba que llegaría día que le reducirían el interés de sus valores y quería hacer de sus hijos almirantes, generales, todos figuras elevadas á toda costa.

Pero el hijo del capitán de fragata, á pesar de ganar poco dinero en la botillería, ahorró algo. Lo bastante para que, trasladado á París, pudiese establecerse. Como lo hizo con fortuna, cerca de un teatro. El nuevo patrono, con su modo de pensar que no le permitía ser desputa con nadie, fué benévolo con su dependencia, lo que le obligó á reducir sus ganancias, pero fué querido de ésta; y no se asustó porque le cercenasen algún día los cupones que poseía, y vivió tranquilo porque, como él decía: ¿no tenía un modo más honorable de proporcionarse rentas, el cual era trabajando?

Y, pensando de este modo, fué feliz. ¿Puede haber, en efecto, algo que alegre tanto como el consagrarse al trabajo, mejorando sus condiciones, conforme supo hacer, en su larga vida, aquel hombre prudente?

ANTONIO VENTURA Y CABANAS

EN EL CIRCULO LIBERAL

Conferencias

La quinta de las conferencias iniciadas por este centro, estaba á cargo de nuestro amigo el profesor D. Bartolomé Terrades.

La conferencia tuvo carácter sencillo y esencialmente práctico. Trató de las máquinas de vapor, y aportó muchos datos históricos, estudiando el

origen y el proceso que han seguido en su desarrollo las máquinas.

Con las máquinas—dijo—se disminuye el valor de la fuerza bruta y crece el valor intrínseco de la inteligencia humana conduciendo al hombre á la civilización y á la cultura, y por consiguiente al progreso.

El hombre al frente de una máquina representa una fuerza colosal que vence todas las resistencias, por enormes que sean.

Describe luego lo que es el vapor de agua y dice que el agua produce vapor á cualquiera temperatura, y lo prueba manifestando que cuando se expone al aire un cuerpo mojado, aunque el aire esté frío, se seca.

Pone de manifiesto el cálculo sencillo para dar á entender lo que es una atmósfera de presión, diciendo: que el volumen de mercurio que hay en el tubo de un barómetro es de 76 centímetros cúb. y está equilibrado este mercurio por la presión atmosférica que actúa sobre una sección del tubo que tiene un centímetro cuadrado de superficie; luego hallada la diferencia de densidad entre el mercurio y el agua se ve que por cada centímetro cuadrado de la presión atmosférica vale 1'033 kg.

Habla seguidamente de las condiciones que han de reunir las calderas ó generadores del vapor y de los cuidados constantes de que tienen necesidad.

Lo que se ha de procurar—dice—es transformar en vapor una gran cantidad de agua, la necesaria, en el menor tiempo posible y con la menos cantidad de combustibles que se pueda, sin que el generador sufra desperfectos.

En opinión del conferenciante, las calderas multitubulares reúnen mejores condiciones que las tubulares ó de tubos de llama, porque tienen la ventaja de ser inexplosibles y además ocupan menor espacio que las tubulares.

Explica luego lo que son monómetros fijándose en el de Bourdon y para hacer más fácil su comprensión, lo ha dibujado en la pizarra.

El funcionamiento del cilindro y de la caja distributiva del agua, merecieron atención preferente del disertante, para cuyo efecto había dispuesto las figuras en la pizarra.

Todos los asistentes al acto formaron idea del trabajo del vapor en el cilindro y de como pasa al condensador y luego vuelve al depósito; de como el agua del depósito entra en la caldera y el sobrante retorna al depósito.

Lo vasto del tema no permitió al Sr. Terrades entrar en pormenores; pero la idea del conjunto fué completa y clara.

La conferencia de anoche revistió novedad é interés, porque además del carácter sencillo que le imprimió, el final hizo funcionar, en presencia del público, una pequeña máquina de vapor, explicando los elementos principales de que consta.

El conferenciante fué muy aplaudido y felicitado.

Nuestra información

La Fuente de la Villa

Hemos leído con placer lo que dice *La Última Hora* en su número del viernes:

«Es favorablemente comentado el acuerdo de la Junta permanente de Sanidad de recomendar á la Alcaldía que aconseje á los propietarios de depósitos particulares de agua potable que coloquen en ellos filtros á fin de que sea el líquido despojado de parte de las impurezas que lleva en suspensión, evitando de este modo las funestas consecuencias derivadas de tales impurezas.»

EL LIBERAL que, en sus ediciones correspondientes á los días 31 de Octubre, 21 y 30 de Noviembre y 7 de Diciembre del pasado año, ha tratado del abastecimiento de agua potable para los habitantes de esta ciudad y en especial de la filtración de la misma, con objeto de desembarazarla de las impurezas que de ordinario conlleva el agua de la fuente de villa, por circular sin las preciosas condiciones que exige la higiene, se congratula de que los consejos recomendados á sus continuos abonados y lectores sean los mismos que señale la comisión permanente de la junta de sanidad, autoridad científica indiscutible en asunto de suma importancia y de verdadera vitalidad para Palma.

Es prudente, para evitar toda contaminación sospechosa, que el agua para bebida sea filtrada á domicilio, mayormente cuando todo Palma sabe que el agua de la fuente de la villa, en su punto de emergencia, no está suficientemente protegida, ni circula á cubier-



EL NIÑO

Cayetano Segura y Fuster

Ha subido al cielo

A LA TEMPRANA EDAD DE TRES AÑOS

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos y demás parientes participan á V. tan sensible pérdida y le suplican asista á la conducción del cadáver á su última morada á las seis de la tarde de hoy.

Palma 29 de Febrero de 1904.

rúrgica que se haya hecho, y el hecho demuestra que el Señor, antes de sacar la costilla á Adán para crear á Eva, le hizo caer en un sueño profundo. Este fué el golpe decisivo que venció á los adversarios de los anestésicos, y por cierto nunca se hizo argumento más absurdo, triunfar causa más justa.

Nosotros podemos afirmar con orgullo que en nuestra época no se reconocen ya aquellos perjuicios y aquellas absurdas supersticiones, por lo tanto, cristiano y devoto, todo hombre que tiene cariño al propio pellejo, sabe que es más seguro, en caso de enfermedad, recurrir á un buen médico que á las reliquias de los santos ó á los ensalmos de los saladores. Ya no se piensa en perseguir á los adeptos de Vesalio, ni en atormentar á los reos. Más que la repugnancia hacia los anestésicos y los remedios nuevos, son de temer la manía y la confianza exagerada del enfermo hacia toda industria nueva y su debilidad por probar todas las pildoras y jarabes que surgen cada día en el horizonte. Tales son las conquistas que demuestran el espíritu de progreso que se ha apoderado del mundo. El porvenir nos reserva grandes sorpresas y seguramente sobrevenirán descubrimientos que hagan palidecer la importancia de lo que ahora nos parece representar la última palabra del modernismo, pero no podrán borrar la gloria del paso gigantesco dado por la mentalidad del hombre en el camino del floicismo, de esta victoriosa emancipación de la desconfianza y la sospecha contra las fórmulas y sistemas viejos, para invertir en el bien la energía que tanto tiempo se ocupó bárbara y estúpidamente en hacer el mal.

C. LOMBROSO.

DISCURSO

del Sr. Rosselló

A continuación publicamos el extracto del discurso que pronunció en el Congreso nuestro diputado Don Alejandro Rosselló, tomándolo de los despachos telegraficos que publicó *El Diario de Mallorca* del sábado; fechados en Madrid el 26:

«El diputado por Mallorca don Alejandro Rosselló pide la palabra para dirigir á gobierno algunos ruegos.

La presidencia, que estaba ocupado por el señor Romero Robledo, se la concede para explicar también la interrelación que anuncia.

El señor Rosselló hace uso de la palabra, dirigiendo al Ministro de la Gobernación, Sr. Sánchez Guerra, que se sienta en el banco azul, varias interesantes preguntas, excitándole á que tome resoluciones con prontitud sobre varios asuntos de importancia innegable y de grande interés para la nación.

Pide al ministro que dé explicaciones concretas sobre el caso de que estando proyectado el servicio de paquetes postales entre las islas Baleares y el extranjero, todavía no se haya inaugurado, aquel, sufriendo un lamentable retraso, cuestión que tan interesante es para el comercio de las Baleares.

Demuestra á continuación la importancia que aquel servicio tiene para esas islas.

El ministro de la Gobernación le contesta diciendo que tiene á bien acceder á lo que solicita el Sr. Rosselló dando sobre el particular amplias explicaciones.

Explica el retraso que ha tenido la indicada inauguración, el que es debido á que le falta la correspondiente consignación en los actuales presupuestos.

Le replica el Sr. Rosselló diciendo que el ministro estaba en flagrante contradicción, pues existía la consignación á que alude no satisfaciendo le por tanto la excusa que ha dado.

Añade el señor Rosselló que el se-

ñor Maura siendo ministro de la gobernación suspendió la inauguración fundándose en que antes debían resolverse algunas dificultades que habían surgido con la administración inglesa.

A continuación demuestra el orador que el servicio de paquetes no necesita ba encomio, bastándole la elocuencia de los números.

Afirma que aquel sería grandemente reproductivo para la recaudación.

Refiriéndose á los paquetes nacionales vigentes en Baleares desde el año último, dice han dado un producto cuyo importe durante el ejercicio no baja de pesetas 9.557 (Bien).

El señor Rosselló interpela al gobierno por el hecho de que teniendo en presupuesto una consignación, para establecimiento de comunicaciones todavía no había comenzado el tendido del cable directo entre Palma y Barcelona.

Analiza el diputado por Mallorca las torpezas cometidas por el gobierno en lo que se refiere á este asunto, y censura que se haya aplazado el tendido del indicado cable, lamentándose de que haya de ser una nación extranjera, Francia, la que haya resuelto tender un cable que una la plaza de Tánger con una ciudad española, la importante ciudad de Cádiz.

También pregunta el señor Rosselló el pensamiento del Gobierno acerca de la telegrafía sin hilos, deteniéndose especialmente sobre el establecimiento de estaciones telegráficas sin hilos del inventor español señor Cervera entre Javea (Alicante) é Ibiza; demostrando la importancia que tiene en nuestros tiempos aquella clase de telegrafía.

Le ha contestado el Sr. Sanchez Guerra diciendo que se enterará de los deseos justísimos expuestos por el señor Rosselló, y que procurará hacer en este sentido cuanto pueda y esté en su mano, mientras ocupe el Ministerio.

Habla después el Sr. Rosselló de los sucesos ocurridos en Palma durante el pasado Carnaval.

Ha censurado duramente al Ministro de la Gobernación por las vacilaciones que notó y las pruebas de timidez que dió cuando le preguntaron por la verdad de aquellos sucesos.

Dice que el Gobernador ha abandonado las Baleares para asuntos particulares; pero entiendo y aconseja al Gobierno que no vuelva á esa provincia.

Ruega al ministro tenga muy presente que al frente del gobierno de las Baleares se necesitan personas que posean excepcionales condiciones, si quiere sacarse apetecible fruto (Muy bien).

Antes de aprobarse como ley el proyecto del servicio obligatorio el señor Rosselló presentó una enmienda que le fué admitida.

El Sr. Rosselló se ha ocupado también en su discurso de las gratificaciones á los médicos.

Ha presentado una enmienda sobre este asunto, la que dice que los médicos percibirán las gratificaciones que les señalen las Diputaciones, pero que tales gratificaciones no podrán exceder de la mitad del haber que aquellos disfrutan.

Muchos mallorquines que se hallan en Madrid han felicitado al Sr. Rosselló por el interés demostrado por las Baleares, apurando en favor de estas islas los medios reglamentarios de que se puede disponer en el Congreso.

En el Congreso el Sr. Quiroga Ballesteros ha contestado al discurso del señor Rosselló.

Ha sido aprobado en el congreso el proyecto de servicio militar obligatorio el cual mañana pasará al Senado.

Aviso

Se necesitan propagandistas para esta plaza rezon en la calle Sta. Cilia, n.º 5.—Juan Pons.

ALMACENES SAN JOSE

GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135 Sucursal: Plateria, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.
Camisería.—Corbatería.
Pañería.—Pañolera.
Novidades para Señora y Caballero.
Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

Pañería.—Paraguas.
Novidades para Señora.
Pañolera.—Lencería.
Cubrecamas.—Yutes.
Géneros de punto.
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica.
La casa que vende más barato.

Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores á Gas Pobre

Motores á Gas Ordinario

Motores á Petróleo

Motores á Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni vibración.

Informes y presupuestos gratis.
Agente exclusivo en Mallorca JUAN A. LOPEZ—Carmen 19, 1.—Palma.
NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

to, principio fundamental para que la resguarda de toda clase de impurezas, ni hay establecida la filtración central que la priva de las materias orgánicas y de los micro organismos con que toda seguridad conlleva.

Hasta tanto, pues, que se haya establecido la filtración central antes del ser servida á los particulares, lógico y previsor es el consejo dado por la Comisión permanente de sanidad de que los mismos particulares se aseguren de la pureza del agua que han de beber si es que no quieren exponerse á la adquisición de las enfermedades que pueda transportar el agua de la fuente de la villa, si la pródiga y siempre previsora Naturaleza no la ha dotado de alguna de aquellas condiciones inexplicables de las filtraciones naturales.

Y como quiera que el agua es un artículo de primera necesidad para la vida normal de la población y á la par que asunto palpitante y de verdadera actualidad el alza de los artículos de comer, entendemos que bueno fuera que dicha Comisión permanente de la Junta Provincial de Sanidad que hace en esta ciudad las veces de municipal, se preocupara en llevar al ánimo de los isleños el convencimiento y la tranquilidad de que las harinas que nos importan y que llevan impreso en el saco extra, superior calidad, llevan igualmente el sello del laboratorio de la inspección del puerto, como única garantía para las Autoridades municipales respectivas, de que las adulteraciones y mezclas con otras harinas no proceden del trigo nos son importadas ó hechas exclusivamente por los comerciantes y vendedores isleños.

Y, en fin, que aconsejara á la Alcaldía los remedios conducentes á la disolución de esos trusts ó asociaciones mutuas que no persiguen más fin que el lucro y el monopolio de sus respectivos artículos, ya con reconocimientos reiterados y escrupulosamente practicados de los artículos destinados á la venta, ya con la inutilización de aquellos declarados perjudiciales ó nocivos á la salud, ya exigiéndoles las demás responsabilidades en que incurran ó ya obligándoles á poner en conocimiento del Alcalde, con ocho días de anticipación, la subida del precio corriente de las carnes, pan, aceite y demás artículos de primera necesidad, para que pueda tomar las medidas convenientes á los intereses locales.

EL LIBERAL, por de pronto, felicita con toda efusión á la Comisión permanente por la coincidencia de ideas en el asunto del agua de la fuente de la villa y tiene la seguridad de que no caerá en saco roto para la misma Comisión la cuestión de las subsistencias de vital interés para todos sus conciudadanos.

Artículos de primera necesidad

Afortunadamente, los expendedores de carnes de esta capital han comprendido sus intereses, acordando vender sus géneros, desde ayer á los mismos precios que lo venían haciendo antes de la subida de 0 25 el kilo.

Ahora toca la racha agiotista á los vendedores de pan, quienes nos sirven el género al mismo precio de antes, pero nos dan menos peso.

Un Documento Municipal

Para edificación y regocijo de los amantes de las buenas letras, insertamos la Exposición dirigida al Gobierno, sobre carestía de subsistencias, por nuestro Exmo. Ayuntamiento. Es una

pieza imponderable de literatura que deba de haber sido redactada por algún guardia municipal.

Héla aquí:
Cumpliendo con el acuerdo del Ayuntamiento, el Alcalde remitió al Presidente del Consejo de Ministros, la siguiente exposición, que reproducimos:

El Ayuntamiento de Palma se ha visto precisado á ocuparse seriamente en el problema de las subsistencias que se han presentado ahora mismo, empujado por el conflicto sangriento del Extremo Oriente que ha producido un estado anormal en nuestra patria y especialmente en aquellas provincias que están sujetas á la importancia de los alimentos de primera necesidad.

Es público y notorio que en Mallorca la vida es sumamente cara tanto por que el consumidor ha de adquirir las subsistencias con francos y su sueldo es de pesetas, cuanto por se ha extremado la exportación en tales términos que aún los artículos más insignificantes son embarcados para el Continente ó el Extranjero. Lo cual da por resultado que lo poco que queda en la Isla obtenga un precio igual y á veces superior al de los mercados de las grandes poblaciones. Es cierto que esa mayor exportación concluye por enriquecer un pueblo, pero en tanto esa nueva riqueza no se extiende hasta las capas inferiores, se produce una crisis terrible en la clase de los que trabajan á sueldo, para los cuales éste disminuye á medida que aumenta la exportación.

A ese estado lastimoso de Mallorca que desde hace cinco años viene agravándose seriamente, ha de añadirse la nueva lamentable situación creada por las circunstancias actuales debidas á la guerra ruso-japonesa y en particular por las órdenes del ministerio de la guerra, en virtud de las cuales, mediante envío de tropas, se aumenta la población de la Isla y se disminuye la cantidad de las subsistencias. Consecuencia de esto, la elevación de los precios, que tienden todavía á su mayor aumento y que amenazan plantar un serio conflicto, toda vez que resulta verdaderamente imposible en la clase proletaria atender á sus más precisas necesidades.

Esos precios han sufrido exagerado impulso en el capítulo de las carnes y harinas, productos escasísimos en Mallorca. Y ello, al fin, tiene alguna explicación, la prolongada huelga de los obreros del mar obligó á los vapores de la *Isleña Marítima* á suspender sus viajes directos á Alicante y Valencia y, por tanto, la plaza quedó sin abastecer durante largo tiempo; y esa suspensión unida á la pérdida de los pastos por continuas lluvias, ha encarecido extraordinariamente el ganado.

En cuanto al elevado precio de las harinas todavía es más clara su explicación, puesto que es sabida que Mallorca vive durante más de ocho meses del año, del trigo de fuera. Este, con motivo del conflicto armado del Extremo Oriente, de donde ahora no vendrán las enormes cantidades de siempre, ha experimentado una subida muy importante, lo que ha venido á perturbar todavía más el bienestar antiguo de Mallorca.

Creemos inútil y presuntuoso toda más extensa explicación, sabiendo que quien ha de leer estas líneas tiene un conocimiento exactísimo de todas esas circunstancias.

¿Qué remedio puede oponerse á nuestros males? Acaso el Gobierno los verá con mayor exactitud y sebrá elegirlos con más oportuna conveniencia

que los concejales de este Ayuntamiento. Pero, de todos modos, seáme permitido elevar á la consideración de V. E. el recuerdo de que sin duda la elevación de precios en cuanto á la carne y harinas habría de desaparecer si accidentalmente su suspendieran las tarifas del Arancel Aduanero y derechos de transporte con todas las condiciones y con todas las precauciones que el Gobierno estime conveniente.

La situación excepcional de Mallorca y la necesidad de que se encuentre debidamente aprovisionada ante cualquier complicación que pudiera surgir obliga al Ayuntamiento de Palma á llamar su atención sobre tan grave asunto con la seguridad de que la resolución que se adopte corresponderá á las justas quejas de nuestros administrados.

Órdenes sagradas

El sábado en la iglesia del Seminario Conciliar de San Pedro el Ilmo. señor Obispo confirió órdenes sagradas.

Al acto asistieron D. Juan Garau Vila, fiscal de esta Diócesis, los maestros de ceremonias D. Luis Palmer Coll y D. Antonio Bosch Mas, el Rector del Seminario D. Miguel Maura y bastante público.

Recibieron órdenes los seminaristas cuyos nombres se expresan á continuación:

Al Subdiaconato:
D. Juan Ribas Balaguer, de Montuiri.

D. Salvador Galmés Saneho, de San Lorenzo; D. Guillermo Mascará Buaes, de Campanet; D. Sebastián Garcías Mas, de Campos; D. Lorenzo Mas Mesquida, de Campos; D. Guillermo Parera Pascual, de Manacor; D. Guillermo Ramis Llinás, de Palma; don Juan Roig Riutort, de Santa Margarita; D. Jerónimo Rosselló Llull, de Manacor; D. Jaime Vaquer Xamena, de Felanitx; D. Matías Crespi Vidal, de Son Sardina; D. Sebastián Rosselló Oliver, de Porreres; D. Rafael Rosselló Gamundí, de Binisalem y D. José Cortés Cortés, de Palma.

Al Presbiterado:
D. Sebastián Mudoy Truyols, de Santa Cruz.

Al Diaconato:

Tropas á Mallorca

Hoy tampoco llegaron á esta ciudad las tropas que eran esperadas á bordo del vapor «Cataluña», que ha fondeado esta mañana á las ocho.

Dichas tropas se encuentran en Barcelona, dispuestas á embarcar en el vapor «Balear» el cual saldrá tan pronto como abonance el tiempo.

Los muchos curiosos que, á pesar de la lluvia que cayó, asistieron al muelle para presenciar el desembarque de tropas, quedaron chasqueados.

Leemos en «El Felanigense» del sábado último:

«Ayer, en el tren de la tarde, llegó á esta ciudad un capitán de ingenieros delegado por el Capitán General de estas islas para indagar la posibilidad de encontrar alojamiento para las tropas que tal vez vengan á guarnecer esta población mientras duren las circunstancias actuales. El Alcalde y varios concejales, aseguraron al referido militar que los felanigenses recibirían con cariño á los expedicionarios, proporcionándole el debido alojamiento.

Hablóse de los edificios que pueden habilitarse para almacenes de víveres y municiones, marchándose dicho delegado completamente satisfecho de las facilidades con que podría atenderse á todo. Prometiéndose que el Ayuntamiento estudiará con más detención la manera de proporcionar las comodidades pesibles y demás facilidades á la guarnición que acaso venga, dando cuenta de todo al Capitán general.

Notas del Teatro

LIRICO

Anoche en este coliseo se representó por segunda vez el melodrama *Los dos pilletes*.

Las gradas estaban completamente llenas y las localidades se vieron bastante concurridas.

La obra obtuvo una buena interpretación, mereciendo los actores calurosos aplausos.

LA PROTECTORA

Con la sala completamente llena se celebró ayer en la Protectora la función anunciada y en la que se representó la hermosa zarzuela «Las hijas de Eva» cosechando aplausos los artistas en ella tomando parte y el director de dicha compañía nuestro paisano Sr. Barceló.

El miércoles se pondrá en escena la aplaudida zarzuela de los señores Carrion y Caballero titulada «Las dos Princesas.»

Noticias locales

De hoy en adelante rogamos á nuestros suscriptores que par toda clase de reclamaciones y quejas acudan á la librería de la calle de Palacio número 4.

A propuesta del Inspector de policía señor Aparici, el Gobernador interino Sr. Martínez de Campos ha impuesto una multa de 125 pesetas y otra de 75 á los dueños de varios establecimientos de esta capital por haber infringido ambos la circular dictada en 4 de Julio último.

El Sr. Martínez de Campos ha dado severas órdenes á la policía para perseguir á los infractores de la ley, juzgando á los prohibidos.

Ayer mañana, á cosa de las doce, mientras un mozo de cuadra del Hospital de la Palma, llamado Emilio Castelló, estaba dando el pienso á un caballo, le produjo éste una fuerte contusión, ocasionándole una gran hemorragia.

Inmediatamente fué trasladado el herido al Hospital provincial, en donde continuaba en estado algo delicado.

Ayer tarde á las dos pasaban por la calle de Bueyes el coche de la Sanidad Militar que se dirigía al cuartel de San Pedro y un rapazuelo arrojó una piedra contra la caballería, hiriendo á ésta, que se vio escapada, dando un tremendo vuelco, del que salió el coche con muchos desperfectos.

Nuestros

Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Villaverde y Maura

Madrid 28, 24.

Después de la sesión celebrada en el Congreso, han quedado rotas las hostilidades entre los amigos del Sr. Villaverde y del Gobierno.

Esta ruptura se ha hecho manifiesta en la recepción celebrada en la Presidencia, á la que no asistió ningún Villaverdista.

El Sr. Maura dijo que, firme en su propósito de seguir gobernando mientras disponga del duplo de un hombre, no planteará la crisis, á pesar de la votación de los créditos de Guerra.

Hoy pasó el Presidente del Consejo el día en el Pardo.

Francia y España

Madrid 28, 24.

En el tratado de arbitraje firmado entre España y Francia, se declara que todos los asuntos que se susciten entre ambas naciones, se resolverán por medios pacíficos.

En un círculo diplomático hemos oído decir que cuando S. M. el Rey don Alfonso vaya á París, se firmará un tratado de alianza entre Francia y España.

Huelga.—De la guerra

Madrid 28, 24.

Comunican de Bilbao que la huelga de cargadores del ferro-carril de Triano sigue en pie.

Entre huelguistas y obreros hubo varias colisiones, resultando muchos obreros heridos.

Han quedado paralizados los trabajos de carga, habiendo abandonado el puerto varios vapores que esperaban cargar.

En un telegrama oficial que dirige el Almirante Alexieff al Emperador, le participa que el día 25 una flota japonesa formada por diez y siete navíos y ocho torpederos, atacó de nuevo á Port-Arthur, siendo rechazada por los fuegos de tierra y los buques rusos fondeados en aquel puerto.

Los rusos solo tuvieron un herido. Los japoneses salieron con grandes averías, yéndose á pique una cañonera.

Del Congreso.—Votación

Madrid 28, 24.

La sesión celebrada ayer en el Congreso había despertado gran interés, por saberse que asistiría á la misma el señor Villaverde y que se pondría á discusión el proyecto de los créditos extraordinarios.

Al ser leído dicho proyecto usó de

la palabra el señor Villaverde combatiéndolo, por considerarlo puramente una cuestión política.

En igual sentido hablaron todos los jefes de las minorías.

Pasado á votación dicho proyecto, fué aprobado por una mayoría de 25 votos que la dieron 29 diputados, que son á la vez funcionarios públicos.

Después de la sesión reinó en los pasillos y salones de conferencias gran revuelo político, haciéndose muchos comentarios sobre el resultado de la votación, sosteniendo las minorías que habían alcanzado una mayoría de cuatro votos sobre el Gobierno.

No hay crisis.—La prensa

Madrid 28, 24.

El señor Maura ha negado los rumores de crisis.

En los pasillos del Congreso decía un diputado ministerial que cuando el señor Canalejas se separó del señor Sagasta, se llevó 25 diputados, el mismo número que se ha llevado ahora el señor Villaverde, y sin embargo el señor Sagasta no dimitió.

Otro diputado liberal contestó á este argumento diciendo que un mes y medio después cayó el partido liberal y que no sería de extrañar que lo mismo sucediera al señor Maura.

Toda la prensa dedica gran extensión á comentar la votación del Congreso.

Es opinión unánime que la derrota del Gobierno ha sido patente, quedando la mayoría completamente quebrantada.

La prensa imparcial conviene en que el Gobierno está en crisis.

GANGA POR 3 REALES

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

Cajas de madera

Están á la venta de diferentes tamaños á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

A los agricultores

Grandes plantales de almendros y albaricocos de secano, y de tres años. Estos últimos de pie franco ó sobre almendro á elección. Primera fuerza y clase extra.

Gran vivero de vides americanas, con selección perfecta de las mejores variedades.

Dirigirse á D. Pedro J. Gili, Laboratorio químico y almacén de abonos, Estación de los Ferro-carriles de Mallorca, Palma.

Anuncios mortuorios

Para *La Última Hora* hasta las cinco de la tarde, para *EL LIBERAL* hasta las doce de la mañana y para *La Almudaina* hasta las ocho de la noche se admiten en el CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia de dicha hora hasta las cinco de la mañana en el buzón que hay colocado á la izquierda del citado CENTRO á precios según tarifa.

NOTA. Se suplica especifiquen tamaño y página en que debe publicarse el anuncio.

Cuadernos pautados

para *Bandurria, Guitarra y Laud*
Librerías de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort, 11.

A LOS COMERCIANTES

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, C-ja y todos los modelos que se deseen.

Papel comercial (timbrado).—Sobres comerciales, idem.—Copiadores de cartas.—Tinta negra y de copiar, superior.

Facturas 4.º, fólíes y en todos los tamaños y del modelo que se desee.

Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios á toda clase de Comercio.

Precios económicos y clases superiores. Plaza de Cort 12 y Palacio, 2 y 4.

Cinematógrafo

Junto al Cuartel de Caballería

Todos los días de 5 á 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

Instituto Español

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Jubileo extraordinario para estas Islas

Capital de garantía 150.000 pesetas

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés. — Contiene 400 sucursales en España con un total de

50.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en las de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y 70 céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de 5 pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en a invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos.

Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriá 27.

Representante D. Juan González, plaza de santa Eulalia 10. — Centro de Anuncios.

Agente para toda la isla D. Ciro Pastor.

NOTA. Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

La Equitativa de los E. U.

The Equitable life assurance society of the United States
La más fuerte del mundo

La situación financiera de la Sociedad en fin del año 1903, apreciada por las siguientes cifras preliminares de su balance, acusa un progreso colosal.

Las nuevas operaciones de Seguro obtenidas en 1903, superan en más de 40 millones de dólares á lo obtenido hasta ahora por la Sociedad en el año de mayor producción.

La partida Dividendos pagados á los tenedores de Pólizas, es asimismo mayor en 1903 que en cualquier año anterior, y supera en importe á lo jamás pagado en un solo año por ninguna Compañía de Seguros.

La cartera de Seguros en Vigor, protectora de millares de familias, ha traspasado la enorme cifra de 1.400 millones de dólares.

El capital Activo de la Sociedad, que en principio del año 1903 importaba 359 millones, asciende en fin de dicho año, en números redondos, á 380 millones de dólares, mientras que los Ingresos han subido en igual tiempo, desde dólares 69 millones, hasta 72 millones de dólares.

El Sobrante, reflejo de la potencia financiera de las Compañías para distribuir dividendos, continúa siendo Mayor que el de Sociedad alguna de Seguros en todo el mundo, lo cual es la mayor y más positiva garantía para que en lo sucesivo continúe siendo

La Equitativa de los Estados Unidos

como lo es hoy, la que produce y acumula un total mayor de beneficios para sus tenedores de pólizas.

Dirección general de las sucursales de España y Portugal: Madrid.

Para informes al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia núm. 10

Grande y variado surtido de Cremos

Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

Anti-reumático Grau Ynglada

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico. — Al detalle: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor

Grau Ynglada, Asalto 4, Barcelona.

Agente general para las Islas: C. Jaquer, Santo Domingo 12.

PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador

Especialidad en jabones de glicerina transparentes, savia de sándalo y extrafinos á precios baratísimos.

Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada.

Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

Estreñimientos Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis

atarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Los solos que don n á las vías genitourinarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

MALES VENEREOS Purgación reciente ó crónica, gota miliar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

SIFILIS Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquier clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal; exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran as funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite á los incredulos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebradas medicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Tóm: con; trem: spec: inye: fog: mor: s. 2; roob: qu: cal: dul: leg: car: sal: pur: zue.

Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, cibles, tintas, portaplumas, lápices, afiladores, limpia plumas, secapuntas, goma, vales y todos cuantos objetos anexos á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrias, ardores y dolor de estómago. Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 8/50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡No más canas!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermo-sear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mercurio, ni altera el cabello. Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disentería, Par-elillos Mitidisertericos

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólico, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padddamiento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3 75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 150, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadernados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

LA LIBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de Seguros mútuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsan no solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasará el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Rosselló Servera, Palma, 4, 1.ª, Palma de Mallorca.